

En toda España: 1'50 ptas. mes  
Número del día: 5 céntimos.  
Número atrasado: 15 céntimos.  
Teléfono núm 84

DIRECTOR: José Aulestia

Año XLII.

# EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de Marzo de 1873

Mahón, sábado 22 de febrero de 1913.

Número 11.936

OFICINAS  
Nueva, 10  
Redacción y Administración  
De las 10 a las 16.  
Dirección telegráfica; BIEN-MAHON

Segunda época

## Pastoral del Obispo de Menorca.

(Conclusión)

Tratando el Apostol de San Juan de como se ha de hacer discernimiento de los enemigos de Cristo y de los hijos de Cristo, dice: «Aquellos tales son del mundo, y el mundo los escucha. Mas nosotros somos de Dios». Ese lenguaje del mundo es la impiedad que hoy tan fácilmente se difunde, por toda suerte de publicaciones y por tantas variadas formas de escénicas representaciones. Son la prensa pública y el teatro los dos grandes arietes asustados contra la fortaleza de la Religión y de la Iglesia.

Los cristianos no pueden hablar ni prestarse a oír aquel lenguaje. Los que esto hagan participan de la iniquidad en que se envuelven los impíos, y se privan de aquella honra que disfruta San Pedro a los que son fieles a Cristo. «La honra», dice, «para vosotros fieles, gente santa, escogida para publicar las grandezas de Cristo».

Las persecuciones de los primeros siglos de la Iglesia, lejos de destruirla, como era el fin que llevaban, la cimentaban. El mayor daño lo recibió de los que ella habían engendrado. Cuando en vez de aquellos fieles hijos que, como leemos en los Actos de los Apóstoles, tenían un mismo corazón, una misma alma, empezaron muchos a participar de las obras de los impíos y a dejarse contaminar de sus caprichosas y presuntuosas teorías, tuvo la Iglesia vueltos contra ella, o indiferentes con ella, los elementos que habían de ser de su defensa.

Ni permitido al cristiano privarse de aquella honra de que habla San Pablo. Debe mantener en su ánimo aquella altivez propia de cristianos, de hijos libres de Dios, que no se rinden ni se humillan a las exigencias de quienes son inferiores; porque nada hay en el mundo que no sea inferior a la virtud cristiana. Y nada hay que inspire tanto respeto, aun entre los malos, como los ejemplos de un cristiano resueltamente decidido a no separar sus actos de

su fe. Sintiendo impotentes los impíos para llegar aquellos actos de abnegación y de fortaleza que tan fácilmente practica el cristiano que vive en conformidad con su fe, experimentan en sí mismos, sentimientos de admiración, y en ocasiones, deseos de asemejarse a los que con tanto esplendor de dignidad, se ofrecen serenos, a las miradas del mundo, al que no temen. Asociándose empero el cristianismo a las obras encaminadas a la oposición al carácter que ostenta, arranca de su frente aquella corona de honor y de dignidad, y la arroja, para que la pisoteen, a los pies de los mismos, a quienes inspiraría sentimientos de admiración y de forzado respeto. Hallan estos además en tal conducto argumento con que justificar la perversidad de sus obras.

Invasida la sociedad de una grande y poderosa corriente de una impiedad y de indiferencia, la pasión por los espectáculos y toda clase de públicos entretenimientos, ha llegado casi al delirio y a la locura. En ellos y en la lectura de folletines y de escandalosas crónicas, se busca donde satisfacer la atormentadora sed de goces, como si otros fines no se hallaran sobre la tierra. Deseados dominar de esa ansia tan gran parte del pueblo cristiano, se precipitan, mejor que acuden, tantos cristianos a los anuncios de toda obra escénica, se entregan a la lectura de papeles periódicos, y lo que es peor, los sufragan, sin detenerse a considerar, si en aquellas representaciones padece la religión y la moral y hallan justificación las más vituperables acciones, y si en aquellos papeles se sostienen criterios de apreciación de las cosas de la Religión y de la Iglesia, opuestos a toda verdad, unas veces al descubierto, otras con envoltura.

¿Es que el cristiano no puede dar solaz a su ánimo, sino es ofendiendo a su Dios? ¿Es que puede hallar justo y contentamiento en lo que es injuria a la Religión que profesa y escarnio a la moral que se gloria de querer guardar? ¿Es que ha de ver sin confusión como se rebaja su carácter asistiendo y tácitamente asin-

tiendo a lo que lo deprime y menosprecia? Conviene, dirán, dar al ánimo expansión. Sea en buen hora: Y os diremos con un docto ascético: «Riamos (encerrando en la palabra todos modos de expansiones) «pero riamos cristianamente». «Vuestra moderación», dice el Apóstol, «sea patente a todos los hombres», para que sirva, dice en otros lugares, de edificación al prójimo. Toda grata expansión importa algo de felicidad, y esta no puede hallarla un corazón cristiano en favorecer y abonarse a obras de impiedad, acarreado tortura a su alma. Primera piedra o fundamento de la felicidad, que está en la paz del alma, la señala el Profeta, en una conducta alejada de las obras de los impíos: «Feliz el hombre», dice, «que no entra en consejo con los impíos».

El pueblo cristiano está necesitado de grande reforma en esta parte. Y hay que proclamar muy alto el deber en que están los cristianos, como ya hemos dejado declarado y espuesto, de no prestar su concurso a las obras de perversión y de impiedad, de no aparecer como asociados a las empresas sectarias encaminadas a la destrucción de todo el orden cristiano, de no confirmar con su deplorable ejemplo, en la maldad a los que tales obras producen y exhiben, de llevar y mostrar con dignidad en todos los actos de la vida, el noble carácter de cristianos.

Damos fin a esta nuestra Exhortación Pastoral, diciendo a nuestros amados diocesanos, lo que San Pablo a los fieles de Corinto: «Salid, dice, de entre aquellos tales, y separaos de ellos, dice el Señor, y no tengais contacto con la inmundicia, y yo os acogeré, y seré yo vuestro padre, y vosotros seréis mis hijos, dice el Señor Todopoderoso».

Esta voluntad del Señor es nuestro deseo, en prenda del cual, os enviamos con todo afecto, nuestra pastoral bendición.

En el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo. Amén.

Dada en Ciudadela de Menorca, a los quince días del mes de febrero del año mil novecientos trece.—  
JUAN, Obispo de Menorca.—Hay el sello del Obispado.

Por mandado de S. E. Ilma. el Obispo mi Señor  
Lic. Sebastián Vives,  
Arceidiano Srío.

## El Clero humilde y el Obispo de Jaca

En el recibo de la mensualidad próxima los humildes miembros del Clero cuyos haberes no sean superiores a mil pesetas, gozarán del beneficio que para ellos ha conseguido del Estado el incansable e insigne Obispo de Jaca. El enorme descuento que dichas asignaciones venían sufriendo a título de donativo, se igualará con el escaso que grava las pagas de los empleados civiles en activo.

El Clero humilde, agradecido al ilustre Prelado por estas gestiones, le preparaba un homenaje, al que el Obispo de Jaca acaba de renunciar, escribiendo, entre otras cosas, lo siguiente, en una carta dirigida a la Prensa:

«Lo que se concede ahora, muy poco representa, comparado con lo que desde que fui por primera vez elegido senador en todas las discusiones de los presupuestos de Gracia y Justicia vengo pidiendo. Era obra de estricta justicia, reconocida así por el gobierno, el cual lo mismo sin petición mía la hubiera llevado a cabo. Y rehusando yo constantemente los homenajes han ofrecido otras clases por las que me he interesado, menos lo había de aceptar de una clase a la que, por pertenecer a ella y ser por ella elegido senador, estoy obligado a defender en el Parlamento.»

## RELATO MISTERIOSO

### Un niño es abandonado sobre un puente

París.—Anoche, el señor Lamotte, que, camino de su casa, atravesaba el puente de la calle Francine, que da sobre la línea férrea de Inválidos-Versalles, en esta última ciudad, vió avanzar a una joven, vestida de negro, llamando la atención por su elegante aspecto, y sobre todo por su aire misterioso.

La dama procuraba ir por el lado donde mayor era la oscuridad, y se asomó a la balastrada, siguiendo con la mirada el farol rojo de un

## Reforma penitenciaria

Los lectores de «Compendium» encuentran en la publicación el relato de los crímenes y delitos, juntamente con las sentencias de los Tribunales. De esta suerte, el lector recuerda constantemente la ley fatal de la Justicia inmanente y que a las malas obras acompaña el castigo comúnmente. Los delincuentes encuentran además en la hoja artículos de moral, juntamente con las ofertas de trabajo sacadas de las revistas profesionales y de la Prensa diaria; todo ello con el designio de encaminar al bien a los que se apartaron de la recta vereda.

El artículo de fondo del primer número de «Compendium» ha sido escrito por el ministro de Justicia de Estado, el cual ha estampado, al formular el programa, estas originales palabras: «Casi todos los periódicos comienzan por tener un campo de acción limitado y se esfuerzan por aumentar el número de sus lectores. Con el nuestro sucede precisamente lo contrario: la clientela de que dispone le parece en extremo numerosa y excesiva. «Compendium» cifra todas sus esperanzas en ver que su tirada va decreciendo de año en año. Todos los periódicos se enorgullecen cuando alcanzan un número considerable de suscriptores; en cambio, a nosotros nos anima solamente un deseo, deseamos ardientemente que cuantas personas lo reciban gratuitamente no vuelvan a tener ocasión de verlo.»

Este órgano penitenciario del Estado de Nueva Gales merecerá, sin duda, excelente acogimiento por parte de los lectores que desinteresadamente busca; en cambio, será muy mal recibido por las personas condenadas a una simple multa, cuya buena reputación empañará la presencia de «Compendium» en sus domicilios a los ojos del cartero, primeramente, y después, a la consideración de los convecinos honorables,

R. S.

Chico de 12 a 15 años  
Se necesita uno para recados en el CASINO MAHONÉS, 6

tren que marchaba. Por esta circunstancia el transeúnte no pudo ver el rostro de la dama.

Cuando ya había pasado el señor Lamotte, la dama descendió lo andado precipitadamente.

Lamotte volvióse, extrañado del andar precipitado de la joven, y vió que ésta subía a un coche, donde la esperaban dos jóvenes. El carruaje se alejó rápidamente.

Lamotte entró en su casa.

Más tarde, M. Rosa, al pasar, oyó unos gemidos vagos sobre la acera del puente de la calle Francine.

Extrañado, encendió una cerilla, y a su claridad vió un niño de tres meses, que Horaba revolviéndose en sus pañales.

Rossa improvisó en número, mecido al niño en sus brazos, y luego lo llevó a la Comisaría.

El comisario envió el bebé, con el biberón vacío que se encontró a su lado, al Hospicio.

Las ropas que llevaba el niño eran muy finas.

La Policía hace averiguaciones para descubrir a la madre.

El desenvolvimiento avasallador de la Prensa periódica acaba de acrecentarse con un nuevo órgano no sospechado hasta ahora por ningún Willemessant, ni siquiera por los que ejercen sus atrevidas iniciativas del otro lado del Atlántico.

Conocíamos hasta ahora periódicos escritos por locos y destinados, como es natural, para pasatiempo y regocijo o terapéutica de los enajenados; pero carecíamos de noticias respecto a publicaciones exclusivamente destinadas a los moradores de las cárceles, redactadas por los directores de los establecimientos penitenciarios para enmienda y enseñanza de los delincuentes. El «Compendium», que acaba de ver la luz en Sidney, ha venido a llenar ese vacío. Los redactores de la hoja consagran el tiempo que sus ocupaciones las dejan libres a escribir el periódico, que se reparte gratis no solamente a los delincuentes; también lo disfrutan todos los malhechores de la Nueva Gales meridional.

UN NOBLE FRANCÉS  
A caza de las fortunas yanquis

por conveniente aquellos que se crean con derecho a ser exceptuados o exentos.

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados a quienes se les entregará además una papeleta de citación individual.

Mahón 21 de febrero de 1913.—El Alcalde Presidente, Francisco Bals.

ASAMBLEA DE ASOCIADOS

En la sesión ordinaria que ha de celebrar el Ayuntamiento el lunes 24 del actual, a las 8 y media de la noche, se procederá a la elección por medio de sorteo de dos Vocales asociados en sustitución de don Antonio Victory Taltavull, que ha excusado el cargo por fallecimiento de don Francisco Sintés Carreras.

En el caso de que no se reuniese número suficiente de señores Concejales para celebrar sesión, tendrá lugar dicho sorteo el miércoles siguiente, día 26 a igual hora.

Mahón 21 de febrero de 1913.—El Alcalde Presidente, Francisco Bals.

Alcaldía de Mahón

El señor Gobernador Militar de Menorca en comunicación de fecha 20 del actual me traslada el siguiente telegrama del señor Ministro de la Guerra:

«Debiendo conservarse en los almacenes de los Cuerpos prendas de uso exterior que traigan los reclutas según previene artículo 18 circular concentración, procure V. E. dar la mayor publicidad posible a dicho precepto en cajas reclutas y pueblos Región a fin de conseguir que traigan y no cambien con motivo de la concentración la buena ropa acostumbrada a usar y que los Cuerpos dispongan lo necesario para la desinfección, limpieza y custodia dichas prendas.»

Lo que se hace público para conocimiento de los reclutas y a los fines que se indica.

Mahón 21 de febrero de 1912.—El Alcalde, Francisco Bals.

PÉRDIDA

Desde la calle de la Infanta, primer trozo, el paseo de la Miranda, pasando por la calle de Anunciay y plaza del Príncipe, se ha extraviado una llave niquelada. La persona que la hubiese hallado y tenga a bien reintegrarla a su dueño, será gratificada en la calle de la Infanta, número 24. 2-3

Pedro Mir y Llambías

MÉDICO ESPECIALISTA EN PARTOS Y GINECOLOGIA (enfermedades propias de la mujer), EX-ALUMNO DE LOS HOSPITALES DE PARÍS.

Consultas de 12 y media a 2 y de 7 y media a 9.

Prieto y Caules, número 15.

MAHON

Estos días ha sido nombrado para desempeñar el cargo de Administrador de Correos de esta ciudad nuestro querido amigo el digno oficial de Correos, encargado hasta ahora de los negociados de paquetes postales, certificados y valores don Matías Marino Garsón.

Con tan buen acierto y laboriosidad ha venido llenando su cometido que le ha valido no pocas amistades y agradecimiento de cuantos se han acercado al señor Marino para asuntos de comunicaciones.

Nos felicitamos de tan acertado nombramiento y damos nuestra mas cumplida enhorabuena al agraciado deseándole grandes prosperidades en su carrera.

Como consecuencia del nombramiento anterior tenemos el sentimiento de perder al digno y competente Administrador de Correos don Francisco Ludevid que ha pasado a desempeñar el cargo de Administrador de Correos de Figueras.

El señor Ludevid es el primer menorquín que ingresó en el cuerpo de correos y ha venido desempeñando su cargo en esta ciudad por espacio de nueve años.

Deseamos al señor Ludevid y familia que esta tarde embarcará para Barcelona un feliz viaje y que en su carrera vea coronados sus esfuerzos con las naturales recompensas.

E. Rocandio

Médico Cirujano Especialista en enfermedades de los ojos

Consulta de 11 a 1 y de 6 a 7 noche. San Jorge, número 11 84-150

Por la Dirección de primera enseñanza se ha ordenado:

1.º Que se admitan las renunciaciones ya presentadas de las vacantes solicitadas en el concurso que actualmente se tramita.

El día 25 del corriente mes, da principio en esta ciudad el segundo plazo de la cobranza de las contribuciones territorial e industrial, pertenecientes al primer trimestre del año en curso cuyo plazo finaliza el último día de este mes.

Para evitar a los contribuyentes del campo, la pérdida de horas de trabajo en día laborable, pues por coincidencia en este plazo oficial no figura domingo ni día festivo alguno, permanecerá la recaudación abierta el domingo próximo día 23 de 9 a 11 de la mañana pudiendo los mencionados contribuyentes hacer efectivas sus respectivas cuotas en dicho día y horas.

Ha entregado su alma a Dios en el pueblo de Mercadal la señora doña Ana Fornaris, esposa de nuestro distinguido amigo el acreditado farmacéutico don Rafael Galvez.

Sirvan de resignación a su atribulada familia las excelentes virtudes de la finada que le habrán valido seguramente una recompensa en el Reino de Dios (R. I. P.).

E. Pacheco

MÉDICO MAYOR DEL HOSPITAL MILITAR Consulta de 12 a 2 y de 7 a 8.

Santa Catalina, número 7.

Después de una penosísima travesía a primeras horas de esta mañana ha amarrado sus cables en nuestro puerto, en viaje directo de la Capital de la Provincia el vapor «Mahón», habiendo conducido pasaje, correspondencia y carga.

Este buque desde el próximo martes se encargará de la línea Alcudia y Barcelona.

Si el tiempo lo permite, esta tarde a hora de itinerario zarpará directamente hacia la Ciudad Condal el «Menorquín».

Mañana debe fondear procedente de Barcelona el «Isla de Menorca».

Cuando hayais probado todos los medicamentos contra la tos ferina, bronquitis, toses rebeldes de los catarragos agudos y crónicos, sin obtener alivio, acudid al FERINOL.

Copiamos del «Boletín Oficial»: «Con arreglo a lo que dispone el artículo 17 de la vigente Ley de Caza de 16 de Mayo de 1903 queda absolutamente prohibida toda clase de caza desde el día 15 de este mes hasta el 31 de Agosto inclusive, excepción hecha de las palomas camprestres, torcaes, tórtolas y codornices

que podrán cazarse desde el día 1.º del expresado mes de Agosto en aquellos predios en que se encuentren segadas o cortadas las cosechas.

Queda asimismo terminantemente prohibida la circulación y venta de la caza viva o muerta durante la temporada de la veda.

En su consecuencia, encargo a los señores Alcaldes, Guardia Civil, Cuerpo de Vigilancia y demás dependientes de mi autoridad, persigan sin descanso a los cazadores furtivos que burlando la vigilancia contraviniesen las disposiciones que rigen sobre el particular formulando las denuncias correspondientes.

Palma 14 febrero 1913.—El Gobernador interino, Luis Pascual.»

A las siete de la noche de ayer subió a la cátedra de la parroquia de San Francisco el elocuente orador Fray Gregorio de Beyre, pronunciando una notable conferencia en la que trató del verdadero culto que debe tributar el hombre a Dios: de la hipocresía y del fariseísmo.

Jesucristo establece el culto espiritual sobre las ruinas de la superstición y del fariseísmo judaico. La obediencia y la misericordia son preferidas a las ofrendas y a las víctimas; el espíritu que vivifica a la letra que mata.

En dos partes dividió esta materia: En la primera demostró la necesidad del culto exterior, porque la adoración que debe tributarse a Dios «en verdad» es patrimonio del alma y del cuerpo, del espíritu y de los sentidos.

Jesús establece la unidad de oración «el Pater noster» y la comunidad de pensamientos, afectos y deseos, con signos sensibles «los sacramentos» y con medios sensibles «El Apostolado y la Iglesia».

La Iglesia católica no es religión de filósofos sino de creyentes que necesitan signos sensibles «que aviven su fe»; que atraigan sus sentidos, que eleven sus aspiraciones y revelen su amor a Dios.

En la segunda parte demostró la falsedad de toda religión y de toda piedad que no tienda a establecer en el corazón el reino de Dios y de la justicia.

Todo el exterior de la Religión se reduce a evocar en el corazón el amor de Dios y su santidad y justicia para que, mediante la gracia, constituya el pueblo cristiano un pueblo puro, santo, espiritual.

El objetivo especial de la religión ateniéndose a las prescripciones evangélicas, consiste en establecer en el individuo, 1.º las obligaciones esenciales: amar a Dios, destruir las rebeldezas, esclavizar las pasiones; 2.º las obligaciones familiares, a saber, los deberes conyugales y la educación de la niñez; y 3.º las obligaciones sociales, o sea, el respeto al prójimo, la caridad cristiana.

No puede constituir, terminó el eruditísimo capuchino ni fe, ni piedad, ni religión, el desprecio o la preterición caprichosa de semejantes obligaciones.

COTIZACIONES

CREDITO MERCANTIL DE MENORCA BOLSA DE BARCELONA. Interior contado F. 83'90, Amortizable contado F. 101'00, Acciones Norte fin de mes. 103'50, etc.

amortizable al 5 por ciento ven- cimiento 15 febrero 1913.

Banco de Menorca. Bolsa del 21 febrero 1913. Telegrama de las 16'15. Interior fin próximo. 83'90, Amortizable 5 por 100. 101'40, etc.

BONNIN FIGUEROA Y C. DE BARCE- LONA

PRECIOS DE VENTA El Kilóg. — Pesetas. Platino. 00'00, Oro fino. 00'00, Plata fina barra. 117'50, etc.

Facilitado por la Casa Captain Saint André et Fils de Paris

El kilóg. — Pesetas. Borax líquido, lo botella de litro. 2'50, Oxido la botella de 14 litro. 5'00, etc.

de Galerías y Estampados en sus di- ferentes dibujos.

Referencias: Manuel Beltrán y Compañía, calle Comercio, núm. 13, Mahón. Mahón 22 febrero 1913. Compañía Automóviles de Menorca SALIDAS PARA CIUDADELA. Una expedición diaria a las 7'30 al precio de 4 pesetas.

Papel para máquinas de escribir

LIBRERIA DE SUCESOSES DE PARPAL Nueva 10. Alta novedad. Elegantísimas tarjetas de señoras y señoritas. Librería de Sucesores de Parpal

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

De Madrid

22 Febrero.

Reclamación diplomática

Aunque en la recepción diplomática que se celebró ayer y a la que asistieron los Embajadores de Inglaterra, Austria, Alemania, Francia y varios representantes de otras Naciones extranjeras, el Ministro de Estado nada dijo ni tampoco había comunicado noticia alguna a dichos Centros diplomáticos sobre el hecho de que unos recaudadores del Ayuntamiento habían trabado un embargo en el domicilio de un Doctor americano, un encargado de negocios, protestó de este embargo y formuló al efecto la oportuna reclamación.

Comunicaciones interrumpidas

A consecuencia de las nevadas copiosísimas de estos últimos días, han quedado interrumpidas las comunicaciones telefónicas interpeninsulares y con París desde ayer noche.

Visitas a las escuelas militares

Los Coroneles Directores de las Escuelas Militares y de la Academia de Ingenieros han resuelto girar una visita a todas las Academias militares con el fin de estrechar los lazos y fomentar la unión entre las mismas.

Ceremonia palatina

Muy en breve S. M. el Rey designará el día en que haya de celebrarse en Palacio la ceremonia de cubrirse ante el Monarca los grandes de España que aun no lo hayan hecho.

Nieves en Sofía

Comunica el Gobernador de Sofía que es tanta la nieve que ha caído, que imposibilita la salida de los trenes correos de aquella capital.

En las calles alcanza la nieve la altura de 20 centímetros.

Designación de candidatos

Se ha celebrado una reunión magna en el Círculo conservador para designar los candidatos que hayan de luchar en las próximas elecciones a Diputados provinciales; entre los designados figuran siete que reúnen la condición de ser reelegibles.

Huelga pacificada

El Gobernador de Oviedo ha telegrafiado participando haberse reanudado el trabajo en las cuovas mineras, y que la huelga parece que se ha frustrado.

De provincias

Barcelona

Frios y temporales

Reina en esta capital un frío intensísimo; todas las montañas aparecen coronadas por la nieve. En el mar la marjeada es muy violenta; todos los buques anclados en el puerto han debido reforzar las amarras.

Huelva

Huelga metalúrgica

Los metalúrgicos de esta Ciudad temen que se declare la huelga minera; son muy de temer graves desórdenes, los ánimos se hallan muy arrebataos a consecuencia de que un obrero que acompañaba a su hija al trabajo y que al llegar a la fábrica encontró cerrada la puerta, tuvo que forzarla y se encontró con un cadáver. Este hecho ha producido en toda la población escenas violentísimas que hacen temer desórdenes trascendentales.

Reina en esta Ciudad intensísimo frío y un espantoso temporal.

Agravación de la huelga

La huelga de los descargadores de mineral se ha extendido al muelle, en donde los cargadores se han negado a trabajar en la carga del vapor «Vilovarque».

Han llegado para realizar la carga muchos esquiroles de Gélga.

Málaga

Hallazgo de un cadáver

En la huerta llamada de Ortega ha sido encontrado un cadáver junto a un barranco, que presentaba varias heridas en la cabeza. Es general la creencia de que ha sido víctima de asesinato.

Al ser identificado resultó ser el vecino Rafael Naquinil.

San Sebastián

Victimas de un vuelco

En el automovil que volcó ayer estaba ocupado por los representantes de la Unión de explosivos don Fermín Mach Inabarrena y don Victoriano Semos.

El primero de estos señores se halla gravísimo; al segundo solo se le apreciaron heridas leves.

Oronse

Asesinato

En el pueblo de Cutarro una vaca desmandóse penetrando en una parcela sembrada.

Los que trabajaban en ella y los transeúntes se liaron en disputa sobre quien tuviese la culpa del desmán de la vaca; la disputa degeneró en riña y ésta en una lucha ferocísima, de la que resultaron un muerto, Manuel Durán, y dos heridos.

El asesino de Manuel Durán se llama Vicente Bretana, quien logró fugarse y se internó en Portugal.

Jaen

Candidatos o Diputados

Ha llegado a esta capital el Excelentísimo señor Gobernador de la Provincia.

La publicación de la candidatura oficial para Diputados provinciales ha producido gran revuelo entre los políticos porque de ella se ha eliminado al actual Presidente de la Diputación.

Los liberales presentan un nuevo candidato enfrente del de los conservadores.

Del extranjero

Méjico

Díaz en la capital

El General Díaz, cabeza de la revolución mejicana, entró ayer en la capital al frente de las tropas que defendieron su causa contra de la de Madero.

La recepción del General ha sido entusiasta. Los generales la Huerta y Díaz se dirigieron mutuas felicitaciones.

Prisioneros libertados

El general La Huerta reconocido por las finas atenciones y por el vivísimo interés que le han demostrado los nacionales, ordenó la inmediata libertad de todos los prisioneros partidarios del General Orozco.

Francia

Nuevo Embajador

Los periódicos de la Capital dicen unánimemente que muy próximamente será sustituido en la embajada de Madrid Mr. Geoffroy Lebrun.

Reformas militares

El periódico «L'Humanité» dice que el Estado Mayor del Ejército francés ha pedido al Gobierno que expida un decreto ordenando que la edad para ingreso en filas se fije a los veinte años.

El Corresponsal.

Sección Oficial

REGIMIENTO DE INFANTERIA

Mahón, número 63. Don Miguel Vila y Palmer, Teniente Coronel Mayor del expresado Cuerpo, hace saber:

Que el día 3 del próximo mes de Marzo, a las once de su mañana y en el Cuartel de la Explanada de esta ciudad, se venderán en pública subasta y siempre que las posturas sean del agrado de la Junta, 571 correajes, 330 capotes y 25 cornetas que se hallan inservibles en el Almacén del Regimiento, siendo a cargo del comprador ó compradores en parte proporcional los gastos de anuncio.

Si se adjudican dichos efectos, su entrega se efectuará acto seguido previo su pago, en moneda corriente con exclusión de calderilla, obligándose el comprador a retirarlos del Cuartel el mismo día de la subasta.—Mahón 20 febrero de 1913.—Por acuerdo de la Junta Económica.—Miguel Vila.—V. B.—El Coronel, Merino. 3-8

Santorial

Santo de hoy.—S. Pascasio. Santo de mañana.—S. Elorencio. Visita á la Corte de María.—Mañana se hace a Ntra. Sra. de la Milagrosa en San José.

Centro de Contratación

Mercantil

Compra Venta. Interior 4 p. 100 série A. 86'90 87'50, Idem idem B. 84'35 84'95, Idem idem C. 84'30 84'90, etc.

Sociedades y Corporaciones LA MARÍTIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

Habiendo quedado vacante el cargo de encargado de los servicios de aguada y carbones de esta Sociedad por fallecimiento de don Ramón Gimier, se abre un concurso hasta el día 27 del corriente para que los aspirantes al referido cargo puedan presentar proposiciones en la Dirección de la Compañía todos los días laborables de 9 mañana a 1 tarde, donde se les enterará de los trabajos que comprenden los mencionados servicios.

Mahón 15 Febrero 1913.—Por acuerdo de la Junta de Gobierno.—El Vice Secretario, Jaime Huguet.

LA ELECTRICA MAHONESA

Francisco F. Andreu y Cia., en Comandita. MAHON

De conformidad con lo acordado en la junta general de accionistas celebrada ayer queda abierto el pago del dividendo correspondiente al finido ejercicio que es del siete por ciento para las acciones de Fundador y cinco por ciento para las de la Série A, que podrán hacer efectivo los interesados mediante la presentación del cupon número nueve.

Las horas destinadas para dicho pago son de diez a doce todos los días laborables, en las oficinas de la Sociedad situadas en la Fábrica de electricidad.

Mahón 17 de Febrero 1913.—Francisco F. Andreu y Compañía en Comandita. 5-8

SOCIEDAD GENERAL DE ALUMBRADO

Estando ya casi cubierto el empréstito acordado para la unificación de la deuda de esta Sociedad, se convoca a los señores accionistas a junta general extraordinaria que tendrá lugar el lunes día 3 de marzo próximo, a las cuatro de la tarde, en el domicilio social, con el doble objeto:

1.º De reformar el artículo tercero de los Estatutos, ampliándolo en

el sentido de que la Sociedad pueda hacer toda clase de operaciones sobre bienes inmuebles, constituir y extinguir derechos reales y emitir pagarés u obligaciones endosables o al portador, con o sin garantía hipotecaria; y

2.º De facultar a la Junta de Gobierno para formalizar el contrato de dicho empréstito, desarrollando y llevando a ejecución las bases del mismo que continúan en estas oficinas a disposición de los accionistas.

Se advierte que, tratándose de modificación de los Estatutos, no podrá darse por constituida la Junta General, en la primera convocatoria, con arreglo al artículo 16, si no estuviesen representadas las dos terceras partes del capital social.

Mahón 19 Febrero de 1913.—P. A. de la Junta de Gobierno, Mateo Seguí Carreras, Secretario.—V. B.—El Presidente, Pedro Pons Escudero. 19-22-26-1.

Teatro Principal DE MAHÓN

Ginematógrafo último modelo y

Películas de las más acreditadas marcas.

Extraordinaria sesión para hoy. 3 grandes estrenos

PROGRAMA

Primera parte

Maria Tudor. Fumadores de opio. La persecución de la cinta (estreno). El estigma (estreno). Corrida de toros en Madrid (estreno).

Cinco minutos de descanso.

Segunda parte

El profeta velado (3 partes).

A las 8 y tres cuartos.

Para mañana domingo tres grandiosas secciones a las 5 y cuarto, 8 y cuarto y 10, estrenándose magníficas películas.

Consumo Público

MATADERO

Reses cortadas los días que a continuación se expresan con su peso y procedencia: Día 17 febrero

1 vaca, 163 kilos, Antonio Palliser (Mercada).

1 ternero, 115'500, Algendar de don Gabriel de s'Escola.

1 ternera, 98, Sant Juan (Villa-Carlos).

2 carneros, 46'500, estancia Bin-taufa.

1 idem, 16, estancia Cugal'onet.

1 cabra, 6'500, propia.

6 cerdos, 64r.

Día 18 idem

1 buey, 280'500 kilos, Antonio Palliser (Mercada).

1 vaca, 154, propia.

1 ternero, 155, Binisefua de Miguel.

1 idem, 161, Barcelona.

1 idem, 204'500, ne Xenxa de Gabriol (Villa-Carlos).

1 ternera, 146'500, estancia del señor Terrés.

3 carneros, 43, estancia del señor Frau.

2 idem, 43'500, Binixica se Torra.

2 idem, 22'500, Kefelet.

1 idem, 24, son Mir.

3 cabras, 28'500, Miguel Sureda.

4 cerdos, 44r.

El sondeo mas profundo

Cerca de Czuchow, en Silesia, se ha practicado un sondeo que ha alcanzado la profundidad de 2240 metros. Es el más profundo que se conoce.

El tiempo empleado ha sido de novecientos ochenta y dos días, que es bien poco por cierto. Los primeros metros fue en hechos a barrena, los 523 siguientes, con trépano, y los restantes, por rotación con diamantes. Más de 700 quintales de diamantes se consumieron. El coste total del taladro, bastante moderado, ha ascendido a 300.000 marcos, resultando el costo medio, a 144'5 marcos.

Hay que tener en cuenta que se esperaba cortar el carbón a los 1500 metros, y con arreglo a esa presunción se había comenzado el diámetro del taladro; pero al exceder de dicha cifra la profundidad prevista hubo que ensancharlo.

Otros sondeos a gran profundidad han resultado en Alemania con un costo de 60 a 80 marcos por metro. En el de Czuchow se ha visto que la temperatura crecía de este modo: a 500 metros 26'.; a 1.000 metros, 4'.; a 1.500 metros, 69'., a 2.2210 metros, 83'., 4.

AFRENTOSO CONTRASTE

Judíos, musulmanes y demócratas

Lo Sociedad de María (Marianistas) en cuyo Colegio estudió don Alfonso XII, es una de las cinco Ordenes excluidas por el Gobierno del conde de Romanones, contra el dictamen del Consejo de Estado, de los beneficios del artículo 238 de la ley de Reclutamiento.

Y precisamente en la revista titulada «Órgano de las Misiones y de las obras de la Sociedad de María», legada el 13 de este mes a Madrid, se inserta la exposición en que «la ciudad estera de Trípoli, sin distinción de nacionalidad» pedía antes de la ocupación italiana el mantenimiento de la Escuela de los religiosos de la Sociedad de María.

Y es cosa muy significativa (y muy afrentosa para nosotros) que los judíos y musulmanes de Trípoli, uniéndose a dicha súplica, se hayan expresado de esta manera:

«Los abajo firmados, de religión musulmana o israelita, protestan contra la marcha de los Hermanos de la Sociedad de María; alaban grandemente la educación y la instrucción que ellos mismos o sus hijos han recibido en las Escuelas de estos religiosos y declaran asociarse a la súplica de sus conciudadanos para el mantenimiento en Trípoli de los religiosos de la Sociedad de María».

No cabe más doloroso contraste entre estas manifestaciones y el acuerdo desdichado del Consejo de ministros.

¿Quereis aumentar de peso?

¿Quereis tener buen apetito?

¿Quereis fortalecer vuestro organismo?

No lo dudeis, tomad el

# KOLHISTOL

El ideal, el mejor y mas perfecto reconstituyente a base de ACIDO NUCLEINICO, ARRHENAL, FORMIATO, GLICEROFOSFATO y VANADATO sódicos, unidos a la NUEZ DE KOLA y aromatizado convenientemente; resultando en conjunto un excelente Reconstituyente vigorizante de extraordinaria potencia, de efectos rápidos y seguros, atestiguando su bondad, el gran número de frascos vendidos en un año, cuyo número va creciendo más y más a medida que es conocido del público por sus buenos efectos siendo el precio relativamente económico sobre todo comparado con sus similares si se tiene en cuenta que el Kolhistol tiene el doble de fuerza, es decir: una cucharada de Kolhistol representa o hace el efecto de dos cucharadas de sus similares.

Está su uso indicado en la Anemia, Neurastenia, Tuberculosis (primer grado) Escrófulas Raquitismo y en la convalescencia de todas las enfermedades en general.

El Kolhistol se prepara bajo tres formas, vino, granular y elixir.

Exigir siempre **KOLHISTOL G. Pons Fargas**

Precio del frasco, 4 pesetas.

De venta en la farmacia del AUTOR, Doctor Orfila, 12.

## Talleres Tipográficos de Sucesores de Parpal

R. Abundancia 16---Sucursal Nueva 10.

En estos Talleres se ha recibido un bonito surtido en orlas, viñetas y tipos para impresiones finas, programas, carnets, menús, cartas y sobres comerciales, facturas, etc. etc.,

Impresos oficiales a precios reducidos

Libretas de alquiler, listas de embarque, fés de vida, altas de contribución industrial, expedientes matrimoniales, permisos para construcción de botes, etc. etc.

En la sección de librería, libros de comercio de toda clase de rayados, libretas, agendas, cuadernos de notas y existencia en artículos de escritorio última novedad.

Especialidad en tarjetas de visita y comerciales en participaciones matrimonio y de natalicio.

## J. H. Würts & C.

Importadores de limosneros y bolsillos de plata, establecen oficinas de compras en Barcelona.

Ofertas y correspondencia a A. PINEDA, Paseo del Reloj, 3, 2.º, 1.ª

Pagos en el acto

Compras al peso

## ACADEMIA TÉCNICA

TELEGRAFIA SIN HILOS. Cursos teórico-prácticos preparatorios para radotelegrafistas

PROFESORES | HERNANDEZ primer Teniente de Ingenieros  
FERNANDEZ radiotelegrafista militar

Sección preparatoria para carreras militares, Ingenieros Industriales, Caminos, Ayudantes de Obras Públicas.

Director Laclaustra, Capitan de Ingenieros

Cortes, 575, 2.º y 3.º—Barcelona.

Se admiten internos.

## SOBRE-MONEDERO

para la circulación por correo de valores en metálico

Servicio Postal Oficial creado por R. D. de 30 Nbre. 1899

El sobre Monedero circula entre todos los pueblos de la península, Islas Baleares, Canarias y costa de Africa, y donde no haya Administración de Correos están obligados a admitirle a la circulación los carteros y peatones rurales. El Sobre Monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo, certificado, desde 5 céntimos hasta 50 pesetas; en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones.

Con el Sobre Monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giros; no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea mas pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódico, pedidos de libros, pensiones, mesadas etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El Sobre Monedero tiene la garantía del Estado que abona cantidad declarada en caso de extravío. El Sobre Monedero se vende en los estancos, administraciones, estafetas de correos y carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán en las oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos a las oficinas de la Sociedad del Sobre Monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincias y pueblos importantes.—Oficinas: Serrano 16, Madrid.

## Société generale de Transports maritimes a vapeur

Línea directa para el Río de la Plata

Saldrá de Barcelona el 21 de marzo directamente para Buenos-Aires, el magnífico y rápido vapor francés

## SALTA

admitiendo carga y pasaje.

Consignatarios en Barcelona: Ripoll y C.ª, Dormitorio en San Francisco, 25 principal.—Barcelona.

Este anuncio está aprobado por la Junta local de Emigración de Barcelona.

### Glorosis Anemia

Los individuos cloro-anémicos de ambos sexos son terreno abonado para adquirir las afecciones consecutivas, curándose después de tomar algunos frascos del más potente de los Tónicos-Reconstituyentes, que es el

### Dinamógeno

SAIZ DE CARLOS, la decoloración de los labios, encías y cara cesan, adquiriendo poco a poco el tinte rosado normal; el apetito renace, las fuerzas aumentan y rápidamente se recobra la salud. En la mujer se normaliza la menstruación y desaparece la Leucorrea, si la hay.

Casi todos los NIÑOS de ambos sexos están anémicos, y necesitan un tónico poderoso, a la vez que inofensivo, para ayudar a su desarrollo, siendo el mejor por sus seguros efectos, el Dinamógeno, que además cura el raquitismo y flaccidismo.

Es útil para los viejos, debilitados por la edad y faltos de energía y para el enflaquecimiento, pues activa la nutrición.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID  
Se remite folleto a quien lo pida.

## Para Montevideo y Buenos-Aires

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Saldrán de Barcelona el día 3 de cada mes un magnífico vapor de dicha Compañía para Montevideo y Buenos-Aires y el 21 de cada mes un vapor francés de la Société Generale.

Extraordinarios los días 18 y 21 marzo 1915

Saldrán de Barcelona directos para Montevideo y Buenos-Aires los magníficos vapores italiano y francés

## Tomaso di Savoia

## SALTA

Y extraordinario también el 3 de abril, el vapor español

## Alfonso XIII

que harán su travesía en 15 días.

Para informes y demás, dirigirse en Ciudadela a D. Juan Lopez, Alfonso III número 48, y en Mahón a D. José Llopis, Norte, número 11.

## ATENCIÓN

Productos de la union alcoholera española

Agua de Colonia marca ESA botella de un litro 2'50 ptas.  
Agua de Colonia con Violeta marca ESA botella de medio litro 1'50 id.  
Ron Quina marca ESA botella medio litro 1'50 id.  
Dentifrico Alcodental marca ESA frasco 1'00 id.  
Alcohol Desnaturalizado marca SOL litro 1'00 id.

LAMPARILLAS PENIX 0'75 id.

Depósito en la Cooperativa de Tudurí Hermanos  
REGENTADA POR SATURNINO DERRESDIAS  
Plaza del Principe núm. 14 MAHÓN.  
25-25

## Taller de encuadernaciones

Precios reducidos

Imprenta de

Sucesores de Parpal

Rampa de la Abundancia, 16,

## Pedid la cerveza

## LA CRUZ

del Campo Sevilla

Representante en Menorca, A. BORRÁS PEREZ

Plaza Explanada, 69, Mahón

25-25

Imp: Sucesores Parpal, Rampa Abundancia, 16; Mahón

## Leche condensada

(Marca "Lechera,")

Siempre fresca por recibirla directamente de la fábrica to'as las semanas. JOSÉ RIUDAVETS, Plaza del Carmen, esquina calle del Norte.—MAHON.